## TESIS AMERICANISTAS

HARVEY, Mónica: La Misión Campo a Londres. Un tomo, 400 páginas. Madeid, 1951 (1).

En el siglo XVIII se internacionaliza la política y adquiere máximo desarrollo la diplomacia. España se rehace de las pérdidas infligidas por Inglaterra gracias a las brillantes campañas de sus generales en tierras americanas y a la actuación eficaz de sus políticos y diplomáticos, en especial del enviado a Londres a raíz de la paz de 1783, don Bernardo del Campo.

La autora estudia de un modo amplio y detallado la figura de este diplomático español que llevó a feliz término una gran misión política y a cuya actividad se debe muy particularmente la ventajosísima firma de la conven-

ción de 1786.

A través de su correspondencia nos presenta un cuadro del desarrollo interior de la política inglesa en torno a América después de la declaración de independencia de 1776 y de la posterior guerra contra España, y una visión del estado interior de Inglaterra en los momentos de las negociaciones diplomáticas, con un estudio psicológico de la Corte inglesa y las direcciones políticas mantenidas con las restantes potencias, especialmente con España.

M. G. MOLINÍ.

GORTES ALONSO, Vicenta: Historia de los indios del sureste de los Estados Unidos durante la segunda mitad del siglo XVIII. Madrid, 1952. Texto, 302 folios; indices, 301 folios; documentos, 219 folios y cuatro mapas (2).

En la historia de los indios de la extensa zona del valle del Mississippí existía una gran laguna que, como apuntaban los especialistas, sólo podía irse llenando con la investigación de los fondos encerrados en los archivos europeos. El presente trabajo se propone remediar tal omisión en lo que a los españoles se refiere, incorporando al conocimiento general de los sucesos referentes a los cincuenta postreros años del siglo XVIII en que tales territorios estuvieron vinculados a la Corona de España y por lo que, consiguientemente, toda la documentación le pertenece.

Los informes enviados por las autoridades, los particulares o los extranjeros proporcionan elementos necesarios para reconstruir la vida de aquellas tribus desde su aspecto censitario o de localización hasta el de las rencillas entre las distintas aldeas o jefes, permitiendo con ello facilitar no sólo importantes datos a los etnólogos, sino ayudar a comprender la gran marcha hacia el Sur y el Oeste por la recién nacida Unión, que no se detendría hasta llegar al Pacífico y a más allá de la frontera mejicana, con el correspondiente desplazamiento de los antiguos moradores y propietarios de tales regiones, que fueron incapaces de resistir tan formidable avalancha. La aventura apasionante de la competencia entre dos tan desiguales aspirantes a un mismo objeto: las tierras ribereñas del Padre de las Aguas.

(2) Tribunal: Doctor don Ciriaco Pérez Bustamante, doctor don Cayetano Aleázar Molina, doctor don Jesús Pabón y Suárez de Urbina, doctor don Manuel Ballesteros-Gaibrois (Ponente) y doctor don Antonio Romeu de Armas, Calificación: Sobresaliente,

<sup>(1)</sup> Tribunal: Doctor don Cirinco Pérez Bustamante, doctor don Jesús Pabón, doctor don Manuel Ballesteros-Gaibrois (Ponente), doctor don Antonio Rumen de Armas y doctora doña Carmen Lloren, Calificación: Sobresafiente.

ESCRIBANO VIDAL, Tomás: Aportación al estudio de la Inquisición en América: La vida colonial neogranadina a través de los procesos de la Inquisición (1650-1700). Dos volúmenes, Madrid, 1952 (1).

El estudio del Tribunal del Santo Oficio tiene un interés particular en todo momento, tanto en lo que respecta a la institución en sí misma-quizá una de las más tratadas por razones que no hacen al caso-como por ser a manera de colector del alma de la época, de recóndito receptáculo de lo que los hombres no escriberon para los demás porque para sí mismos resultaba peligroso. Este doble aspecto queda analizado en la investigación de E. V., que se ocupa, en una de sus partes, de la actuación e incidentes del tribunal, en Cartagena, durante la segunda mitad del siglo XVII, fijando su carácter en relación con la sociedad sobre la que actuaba, y en otra a ir descubriendo, a través de los papeles de sus archivos secretos, la vida del pueblo del Nuevo Reino de Granada, que, con toda su abigarrada sociedad, producto de la interferencia de blancos, indios y negros, va desfilando ante los inquisidores para contar sus desvíos de todo género desde las proposiciones heréticas hasta los sortilegios más ingenuos.

La investigación de E. V. nos proporciona todo un conjunto de manifestaciones sociales, descritas sin circunloquios, llanamente, que permiten completar el conocimiento del fondo de sus intereses, sus pasiones y sus ideales.

V. Cortés.

DIEZ DEL RIO. Peter: Diego Hernández de Serna a la luz de un poema inédito de Pedro de la Cadena. Un tomo, 168 más LVIII páginas. Madrid, 1952 (2).

A través de los datos que ofrece el poema inédito de Pedro de la Cadena, traza la ruta del capitán don Diego Hernández de Serpa de 1524 a 1553, comprobando que las hazañas y hechos relatados en el poema están completamente acordes con los momentos históricos de los territorios donde se desarrollan.

Comienza con una pequeña biografía y un retrato moral del personaje, resaltando los rasgos más sobresalientes de su carácter.

Sigue los pasos de Hernández de la Serpa en el Nuevo Mundo desde la defensa de Cubagua e islas adyacentes, de los ataques piráticos, hasta su intervención como pacificador de Venezuela, pasando por las expediciones del Orinoco con Diego de Ordás, las de tierras del Perú, Quito, Bogotá, Nueva Granada y la desgraciada y más conocida de la Guayana.

Subraya el hecho de que la gloriosa epopeya del descubrimiento, conquista y colonización de América no es obra sólo de unos cuantos héroes cuyos nombres son más conocidos, sino también de aquellos menos afortunados en sus empresas, como es el caso de Diego Hernández de Serpa,-M. G. MOLINÍ.

mas y doctor don Antonio López Gómez, Calificación: Sobresaliente.
(2) Tribunal: Doctor don Amando Melón, doctor don Juan Contreras, doctor don Carmelo Viñas, doctor don Angel Ferrari y doctor don Manuel Ballesteros-Gaibrois (Ponente). Calificación: Aprobado.

<sup>(1)</sup> Tribunal: Doctor don Ciriaco Pérez Bustamante, doctor don Juan Contreras y López de Ayala, doctor don Manuel Ballesteros-Gaibrois (Ponente), doctor don Antonio Rumcu de Ar-